

連携 7 事業報告



略歴

2006年 星城大学リハビリテーション学部 作業療法学専攻 卒業
医療法人鴻池会 秋津鴻池病院リハビリテーション部
2013年 認定作業療法士取得
2018年 星城大学大学院 健康支援学専攻科 修士課程修了
森ノ宮医療大学 保健医療学部 作業療法学科講師
奈良県立医科大学大学院 医学研究科 博士課程在学中
2019年 医療法人鴻池会 秋津鴻池病院 リハビリテーション部
奈良県立医科大学 精神医学講座 非常勤講師

【士会活動】

近畿作業療法士連絡協議会 災害支援対策連携事業 奈良県担当
日本作業療法士協会 生涯教育推進担当 奈良県担当
奈良県作業療法士会 教育部長
奈良県作業療法士会 学術部 精神障害分野専門委員会 委員長

災害支援対策事業

-そのとき、作業療法士として、何ができますか?-

木納 潤一(きのう じゅんいち) 奈良県士会 秋津鴻池病院

明間 順子 和歌山県士会 和歌山労災病院

花崎 将樹 京都府士会 桜花会クリニックデイケアセンター

林 辰博 大阪府士会 大阪医療福祉専門学校

平松 良啓 兵庫県士会 西宮協立リハビリテーション病院

團孝 圭太 滋賀県士会 湖南ホームタウン

10年前の東日本大震災をきっかけに、リハビリテーション専門職による災害支援活動が始まったと言われている。近年は異常気象や地殻変動により、災害の頻度や規模が大きくなっています。災害時医療として、発災直後には地震や津波によって直接的に負傷した方への医療が必要であり、DMATやJMATが携わる。そして、災害関連死に結びつかないよう、被災者が地域に暮らし、健康を保持していく支援も重要であり、JRAT(一般社団法人日本災害リハビリテーション支援協会)が携わる。他にも、災害時医療を支える団体がいくつかあるが、国民の健康を支援する作業療法士であれば、JRATの名称を知っておく責任がある。

近畿作業療法士会連絡協議会(近畿連絡協議会)では、「災害支援」を連携事業の一つに含んでいる。万が一、近畿2府4県のうち、どこかの府県で発災した場合、隣接する府県士会から作業療法士を派遣し、被災地の支援に合流することになる。その場合、いつ、どこに、どれだけの人数で、どんな支援が必要かなど、綿密な情報交換をしなければならない。そのため、近畿連絡協議会の災害支援対策チームでは、即時的に、円滑で、正確な情報のやりとりができるよう、非常事態に備えて平時から連携している。

日本作業療法士協会では、大規模な災害が起きたことを想定したシミュレーション訓練として、協会員の安否確認を実施している。この訓練は、1)協会員が災害への意識を高めることと、2)協会員のなかで被災した者はいないか、支援が必要な者はいないか、発災したときの連絡手段として確立するために実施している。災害への対策は、平時から怠ってはならない。意識を高く保ち、安否確認に返信する義務が我々にはあります。

2020年度、近畿の各府県士会におけるJRATおよび災害支援に関する活動は、COVID-19の影響により、十分な活動ができなかった。それでも、JRATを設立している府県においてはオンラインでの定期的な会議が行われている。近畿2府4県において、まだJRATを設立していない府県もあるが、確実に設立にむけて前進しているところである。

災害支援のリハビリテーションは、現場で経験しないと、その実務がなかなか想像できない。そこで、現在は、発災したときに、どのような支援を求められるのか、それを疑似体験できるゲームキットがある(HUG, REHUG, DREAGなど)。各士会において、これらを体験できる研修会をこれまでに開催してきた。災害が起きないことを願うが、平時から疑似体験をしておくことは非常に大切であり、今後もこれらを用いた研修会を続けていく。

作業療法士協会の倫理綱領には、「1. 作業療法士は、人々の健康を守るため、知識と良心を捧げる。」、「10. 作業療法士は、公共の福祉に寄与する。」、「12. 作業療法士は、法と人道にそむく行為をしない。」と明記されております。人々には、被災者も含まれます。公共の福祉には、避難所も仮設住宅も車中泊も含まれます。人道には、被災者の人権を守ることも含まれます。災害が起きたとき、作業療法士として何ができるのでしょうか?まずは関心を持ってください。誰かがやってくれるという思いでは、被災者を支援できません。作業療法士全員が同じ志を持って、災害支援というものを考えていただきたい。